



**Elvin Caralampio Gómez Suárez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de Lectura Tercer Parcial**

**Interculturalidad y Salud I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Primer Semestre**

**“C”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de noviembre de 2022.

# SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD

Hoy en día existen tres sistemas básicos de atención médica: asistencia pública, seguro de salud y sistema nacional de salud. Están asociados con y corresponden a los tres sistemas económicos básicos del mundo actual: precapitalista, capitalista y socialista. Hay diversidad entre los diferentes países que tienen el mismo sistema de atención médica. Más de un sistema puede coexistir en el interior de un mismo país. Los sistemas no son fijos e invariables, hay un proceso continuo de revisión o reemplazo, estos cambios no se producen conforme a una progresión inevitable.

Asistencia pública domina en 108 países con 1.862 millones de habitantes, representa el 49% de población mundial. Los países están ubicados en Asia, África y Latinoamérica. Hay un evidente crecimiento de las relaciones económicas capitalista y socialistas. El sistema y sus instalaciones están generalmente subfinanciados, no satisfacen toda la demanda y tienen personal insuficiente. Los servicios de los médicos full-time en el sistema público, en la práctica a menudo son solo part-time.

Seguro de salud domina en 23 países con 711 millones de habitantes, representa el 18% de la población mundial. Países ubicados en Europa Occidental y Norteamérica, también Australia, Nueva Zelanda, Japón e Israel. En la mayoría de los países hay seguros gubernamentales y no gubernamentales. El seguro gubernamental ha surgido en otros lugares como el componente más importante. En Canadá, Dinamarca, Finlandia, Islandia, Nueva Zelanda y Noruega la totalidad de la población está cubierta por un seguro gubernamental de atención médica. En algunos

## TEORÍA DE SISTEMAS...

Un sistema es un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. El enfoque sistémico posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno la demanda (variedad requerida), y tiene un ritmo determinado (parsimonia). Todos los sistemas de atención Salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales, o alternativos-complementarios, poseen los siguientes elementos: Cosmovisión visión del mundo, la manera de entender la salud y la enfermedad; procedimientos terapéuticos; cuerpo de terapeutas; comprensión de la causalidad; modelo de prevención; nosología; procedimiento diagnóstico. López Austin define a la cosmovisión como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él". Sistema ideológico sería un conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias, sobre el universo, con las que cada pueblo establece formas de acción, en muy diversos campos, entre los que pueden distinguirse el político, el religioso, el moral, el estético, el filosófico, el mágico la medicina, el género, el derecho y la producción agrícola, etc. López Austin define los sistemas de Salud como un conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cada pueblo (en el caso de la medicina) interpreta la salud, la enfermedad, el dolor y la

# SISTEMA MÉDICO CONVENCIONAL

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Elvin

La expresión medicina alternativa y complementaria o MAC es una de las denominaciones que reciben diversas prácticas médicas no comúnmente impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina, ni incorporadas a la práctica médica convencional. La denominación alternativa implica que tales prácticas se definen por lo que no son, como que son excluyentes de la asistencia médica convencional. MAC es el apelativo más utilizado, armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de salud, entre los que se incluyen la medicina naturopática, la quiropráctica, la medicina tradicional china, la acupuntura, la medicina mente-cuerpo, la homeopatía, el masaje, etc. Las diferentes modalidades MAC son: el hincapié que se hace en la individualización del cuidado, la dedicación del tiempo y atención a cada paciente; confianza o fe en los poderes curativos del cuerpo y en la naturaleza. MAC es de hecho un cúmulo de prácticas heterogéneo, que abarca desde las opciones bien fundamentadas sobre pruebas científicas hasta aquéllas que escapan a cualquier explicación científica plausible. La medicina convencional es conocida como "medicina alopática", término en el que "aló" significa diferente y "pática" hace referencia a enfermedad. El principio fundamental de la terapia alopática es el de "atacar" los procesos morbosos con terapias que no guardan relación con la afección tratada. La medicina "homeopática" se basa en tratamientos considerados similares a "homeo" síntomas a tratar, en el convencimiento de que el cuerpo acabará con la enfermedad respondiendo al remedio utilizado. La medicina naturopática confía, obviamente en los tratamientos naturales en su forma de plantearse el tratamiento y la curación. Se ha observado que el uso de la MAC ha resultado ser especialmente elevado entre los pacientes con enfermedad de Alzheimer, esclerosis múltiple, enfermedades reumáticas, cáncer, sida, problemas de espalda, ansiedad, dolores de cabeza y dolor crónico. Los factores predictores del uso de cuidados de salud alternativos se cita lo siguiente: un pobre estado de salud, una visión filosófica holística de la salud y la vida, el padecimiento de afecciones crónicas, pertinencia a un grupo cultural comprometido con el medio ambiente y el

# SISTEMA MÉDICO TRADICIONAL

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Elvín

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. Ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originarias; esto debido a la exclusión y la pobreza extrema en la que viven, así como por la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar. Se establece que la medicina alternativa solo podrá ser practicada, y sus servicios ofrecidos por una persona física que cuente con título y cédula profesional de médico general, lo que implica la prohibición a los médicos indígenas que practiquen sus métodos tradicionales de curación. Se destaca que la medicina tradicional es uno de los pilares fundamentales de la cultura indígena, a través de ese conocimiento ancestral y de su comunión con la naturaleza las comunidades han sobrevivido frente a los esquemas que les impone la economía de mercado. Medicina indígena: un sistema de salud ya que tiene su propia manera de diagnosticar y de elegir sus propios métodos de curación. Puede ser analizada desde el término "medicina tradicional", ya que el conocimiento que envuelve es transmitido de generación en generación. Sus métodos de sanación involucran la espiritualidad. Se dice que es una medicina alternativa debido a que no está comprendida en el concepto de medicina alópata o convencional. Métodos de curación consiste básicamente en el uso de hierbas, aplicación de sobadas y rezos. Energía que cura centros de energía identificados por los mayas, pueden ser impactados por emociones fuertes que hacen que se pierda el equilibrio. Importancia de las ofrendas se llevan a cabo ceremonias en las que se preparan

## Bibliografía

- Terris, M. (1981). Los tres sistemas mundiales de atención médica. Universidad de Antioquia, Facultad Nacional de Salud Pública.
- DGPLADES (2004, 09 junio). Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas, 1-30.
- PUENTE, T.U. LA INTEGRACION DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL, 1-10.
- Salcido Rivas, T. Michelle Pérez, R. Olmos de la Torre. F, A. Ikal, S. Landeras, I, y Ruiz, A. (2011, 23 febrero). Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba. Tukari, 16, 1-12.